
15日，苏翊鸣在北
京冬奥会单板滑雪男
子大跳台决赛中夺得
金牌，加拿大选手马克
斯·帕罗特获得铜牌。
赛后，当谈到上周坡障
决赛中的打分风波时，
苏翊鸣表示，此前坡障
比赛没有任何争议，自
己特别尊重帕罗特。

苏翊鸣说：“我觉
得并没有任何争议，我
们都是为了同一种热
爱来到奥运会的赛场
上，都是因为我们热爱
的单板滑雪。我知道
帕罗特非常努力，他也
是我特别尊重的一名
选手。”

在 7 日的坡面障
碍技巧决赛中，苏翊鸣
凭借第二滑的88.70分
摘银。获得金牌的帕
罗特的最高分90.96分
同样来自第二滑。裁
判组对于帕罗特第二
滑时跳台动作的判断和
打分在单板爱好者中引
发争议。随后，苏翊鸣
教练佐藤康弘通过公开
信表示，他和苏翊鸣理
解实时打分的困难性，
感谢所有裁判，并恳请
公众终止批评。
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15日，中国选手苏翊
鸣夺得北京冬奥会单板滑
雪男子大跳台金牌，这是
中国代表团在本届冬奥会
上获得的第六枚金牌。截
至目前，中国代表团本届

冬奥会获得6金4银2铜
共12枚奖牌，金牌数和奖
牌数均创历史新高。此前
中国代表团的最佳战绩是
2010年温哥华冬奥会上
的5金2银4铜。

15日，在电视机前挥舞着国
旗观看比赛的何玲说：“苏翊鸣
从小就想当单板王，想当奥运冠
军，他实现了自己的梦想！”

提起自己的学生苏翊鸣，何
玲的脸上总是洋溢着笑容。何
玲是苏翊鸣的小学班主任。苏
翊鸣出生于吉林省吉林市，曾就
读于吉林市万达实验小学校。
从4岁开始学习滑雪的苏翊鸣是
一个特别的学生，坚持学习的同
时，也要坚持训练。

“苏翊鸣专注力很强，所以总
能用最快的速度把课补回来。”
何玲说，“考试总能得100分，数
学、语文，特别是英语成绩都很
好，多次被评为‘三好学生’。”

何玲回忆，有一年的运动

会，学校第一次对三年
级同学开设 800 米跑
项目，很多孩子在报名
的时候都有点怵。“但苏
翊鸣却是班级里第一个举
手报名的孩子，他当时特别
坚定地跟我保证，他一定能跑下
来，一定能取得好名次。自此以
后他每天积极训练，真的跑了第
一名。”何玲说。

让何玲印象深刻的是苏翊
鸣不怕苦的精神。因为他从小
热爱运动，有一次在操场运动时
受了伤，何玲很担心，苏翊鸣却
嘿嘿一笑说：“老师，你看我的血
红不红？”

后来苏翊鸣成长为专业运
动员，在国际舞台上崭露头

角。“有时候他会回母校看望老
师和学弟、学妹们，我虽然很高
兴，但我知道那一定是因为他
受伤了才有时间。”何玲说，“他
在坚持他热爱的，他每次比赛
前，我对他强调最多的就是注
意安全。”

三周偏轴转体1620度、反
脚外转五周1800度……何玲虽

然并不能完全说出这些动作，但
她清楚，苏翊鸣在为中国单板滑
雪创造历史。“他的故事一直在
学校流传，很多学生都开始爱
上冰雪运动，想跟学长苏翊
鸣一样登上奥运会的赛场。”
何玲说。

“唯一的缺点啊，大概
就是太黑了！”何玲笑着说，

“夏天玩水，冬天滑雪，一年
到头皮肤都黑黑的，我想这是

他唯一的缺点了。”
吉林蜂巢俱乐部创始人刘

伟和苏翊鸣的父亲是吉林市最
早的一批滑雪发烧友，也是多年
好友，他称苏翊鸣是“特别有灵
性的小孩”。

“那时国内单板滑雪刚起
步，滑雪的人不多，孩子更少。苏
翊鸣4岁就跟着我们大人滑，接触
第二年就能做转体动作，我们经
常教他一些技巧。”刘伟笑着说，

“后来没几年，他的水平就超过了
我们大人，我们都要向他讨教。”那
时的苏翊鸣只有 11 岁左右。

本版文图均据新华社

2月15日，冠军中国选手苏翊鸣在奖牌颁发
仪式上。
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苏翊鸣小学老师：
他从小就想当“单板王”

苏翊鸣谈打分风波：
坡障比赛没争议
特别尊重帕罗特

苏翊鸣在比赛中。

单板王

时间回到13年前。苏
翊鸣4岁的时候，父亲第一
次带他去雪场滑雪。

“一开始，就是单纯喜
欢雪，喜欢玩儿，第一次尝
试单板滑雪时，甚至不知道
这到底是一项什么运动。”

小学三年级，苏翊鸣对
着镜头说想成为“ 单板
王”。后来的他，已经凭借
出演电影《智取威虎山》里
的“小栓子”一角颇有名
气。北京携手张家口获得
2022年冬奥会举办权，在
家门口参加冬奥会的梦想
开始在他心中萌芽。

“我特别感激自己，那
个时候能够有这样的梦
想。”赛后苏翊鸣说。

没有人能随随便便成
功。冠军的背后，是他几乎
每个训练日都会进行的七
八个小时的高强度雪上训
练。曾经一周滑断的4块
雪板，是苏翊鸣冠军之路上
的最佳见证。

距离18岁生日还有3
天，曾梦想成为“单板王”的
苏翊鸣，用北京冬奥会上夺
得的一金一银，为自己加冕。

“我实现了从小到大一
直以来的一个梦想，我一直在
幻想能够在自己18岁之前
获得这枚金牌，我做到了。”

落泪

在知道自己前两跳成
绩已经可以夺冠的那一刻，

苏翊鸣抱着教练流泪，久久
没有起身。

苏翊鸣说，能站在今天
这个位置最离不开的就是
教练佐藤康弘。从苏翊鸣
决定成为单板滑手参加奥
运会的那一天，他就认识了
佐藤教练，然后一起训练，
直到如愿站上北京冬奥会
的最高领奖台。

“我们两个第一次见面
的时候，他就很欣赏我。那
个时候我对他的教学方式
也是特别欣赏。”

备赛冬奥会时，曾有一
段时间苏翊鸣与佐藤康弘
无法碰面。那时苏翊鸣遭
遇了技术瓶颈期，难度动作
上很难有突破。在佐藤无
法现场指导的情况下，苏翊
鸣只能把训练视频发给他，
佐藤则悉心回复每一条视
频，尽可能地给予苏翊鸣最
多指导。

苏翊鸣曾说，他与佐藤
之间特别有默契，教练特别
相信他，他也完全相信教练。

“（登上领奖台）不仅仅
是我的努力，也见证了我们
俩一起努力的结果，对我和
他来说都是一个特别重要
的瞬间。我真的很感激他，
可以说是他改变了我的生
命，改变了我的生活。”

1980

苏翊鸣第三跳出场，只
展示了一个轻松写意、难度
不大的转体动作，随后激动
地滑向靠近观众席一侧宽

阔的结束区。没多久后，他
在这里站上了领奖台的最
高一阶。

观众席上，掌声与欢呼
仿佛一直未曾停止。

没有 1980，没有展示
自己那个得到吉尼斯纪录
认证的动作。

“1980 的动作我一直
在准备，今天早上训练时
我也做了很多次。如果今
天我的成绩在第三跳出发
之前不够取得一个冠军的
分数，我肯定会去尝试。
但是在真正的冠军已经到
来的时候，我只是想享受
比赛。”

北京冬奥会没有用上
的1980动作，像是17岁的
苏翊鸣为未来埋下的伏笔。

在赛后发布会上，有媒
体问到苏翊鸣关于下一届
冬奥会以及未来的计划。

他说，不管滑雪也好，
影视也好，人生道路上的其
他目标也好，会一直努力让
大家看到一个不同的自己，
把更多样化的自己展现给
大家。

“我也想让所有人知
道，我不仅可以做好一件
事，还可以在所有喜欢的领
域上面，做到最好。我自己
领悟出了一个道理，就是努
力永远不会欺骗人。今天，
我证实了这句话。”

“这对我太特殊了，我
要感谢祖国，我的父母，我
的教练，关注我的所有朋友
们。”夺冠后，苏翊鸣说。

献上两跳几乎完美的转体1800度的
动作后，中国选手苏翊鸣在最后一跳还
未出场的情况下，就已经提前锁定了北
京冬奥会单板滑雪男子大跳台的冠军。

“第三跳他会不会挑战1980度？”现
场的媒体、观众、志愿者们在欢呼声中，
等待这位17岁少年的回应。


